
 

 
 

 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE VIRTUELLE 
Caisse Desjardins de la Petite-Nation 

Le 25 avril 2023 
 
Vingt deuxième assemblée générale annuelle des membres de la Caisse Desjardins de la Petite-Nation, tenue sous la 
présidence de M.  Denis Desforges, après convocation légale, qui s’est tenue virtuellement depuis à la Maison funéraire 
Shields Berthiaume, situé au 101 rue Principale à Saint-André-Avellin, le 25 avril 2023 à 19 h 30. 
 
ÉTAIENT PRÉSENTS : 
      
M. Roger Lafrenière, directeur général 
M. Denis Desforges, président      
Mme Jade Berthel-Peddle, administratrice 
Mme Jennifer Larouche, administratrice 
Mme Johanne Portelance, adjointe à la direction générale, communication et vie associative 
Mme Annie-Kim Désormeaux, adjointe administrative          
 
1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE   
 
Le président M. Denis Desforges souhaite la plus cordiale bienvenue à cette 22e assemblée générale annuelle virtuelle.  
La présence des membres en ligne exprime bien leur intérêt pour leur coopérative financière.  Il déclare l’ouverture 
officielle de l’assemblée à 19h30.  
 
Celui-ci présente les intervenants qui l'accompagnent dans l’animation : 

 
• M. Roger Lafrenière, directeur général ;  
• Mme Jade Berthel-Peddle, administratrice en remplacement de Mme Suzanne Leduc, secrétaire du 
 conseil d’administration ainsi qu’en remplacement de M. Serge Morin, président du comité de mise en 
 candidatures. 
• Mme Jennifer Larouche, administratrice et président du comité Gouvernance et éthique/coopération  
 

Mesdames Portelance et Désormeaux s’assureront que la présente assemblée se déroule bien et dans le respect des 
encadrements. Celles-ci veilleront notamment à transmettre les questions, commentaires et propositions durant 
l’assemblée.  
 
Un bref retour sur l’avis de convocation est effectué afin d’informer les membres sur la votation en direct ainsi que la 
période de votation en différé qui aura lieu au cours des quatre (4) prochains jours suivant l’assemblée. Un processus de 
votation en différé sera en effet effectué pour la répartition des excédents annuels et les ristournes et pour l’élection 
des membres du conseil d’administration. 
 
Message du président du Mouvement Desjardins   
 
La rencontre débute avec le visionnement d’une vidéo du président et chef de la direction du Mouvement Desjardins, 
M. Guy Cormier. 
 
 
 



 
 

 

Règles de fonctionnement et déroulement 
 
Le président, M. Denis Desforges prend un moment pour parcourir l’écran des participants afin de leur préciser le 
déroulement de l’assemblée, le fonctionnement de plateforme numérique, les votes en direct et les interactions de la 
part des membres.  
 
Il rappelle les critères d’admissibilité pour exercer leur droit de vote. Pour proposer, appuyer une proposition ainsi que 
pour voter, il faut être membre de plein droit de la Caisse depuis au moins 90 jours et respecter les conditions suivantes, 
soit : résider, être domicilié ou travailler au Québec et être une personne physique de 18 ans et plus, ou être une 
personne morale ou une société être un membre réadmis membre de plein droit. 

 
Nomination des scrutateurs  
 
Le président, M. Denis Desforges présente la procédure de nomination des scrutateurs d’élections. Étant donné qu’ils 
ont préalablement été familiarisés avec les moyens techniques utilisés, le président recommande de nommer à titre de 
scrutatrices, les employées suivantes :  

 
- Mme Johanne Portelance 
- Mme Annie-Kim Désormeaux 
 

Elles seront chargées de recueillir le résultat des votes auprès du technicien responsable du système de votation afin 
que les résultats des votes soient communiqués. Les scrutatrices s’engagent à agir en toute discrétion et à conserver le 
résultat du vote secret et confidentiel. 

 
SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST RÉSOLU de nommer à titre de scrutatrices, Mme Johanne Portelance 
et Mme Annie-Kim Désormeaux.  
 
Votation en direct : nomination des scrutateurs  
 
100% des membres ont voté en faveur de la recommandation. 
 

La proposition est adoptée. 
 
2. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR  
 
La secrétaire remplaçante du conseil d’administration, Mme Jade Berthel-Peddle fait la lecture de l'ordre du jour et la 
proposition suivante est soumise. 
 
Elle précise que la levée officielle de l’assemblée coïncidera avec le dévoilement des votes prévus le dimanche 30 avril 
prochain.  
 
SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST RÉSOLU que la réunion se poursuive selon l’ordre du jour présenté. 
 
Votation en direct : adoption de l’ordre du jour 
 
100% des membres ont voté en faveur de la recommandation. 
 

La proposition est adoptée. 
 

 
 



 
 

 

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 12 AVRIL 2022 
 
Puisque le projet de procès-verbal du 12 avril 2022 a été déposé sur le site web de la Caisse au préalable et que les 
membres ont eu l’occasion d’en prendre connaissance, le président, M. Denis Desforges, n’en fera pas la lecture ni le 
résumé. 
 
SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST RÉSOLU d’adopter le procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 
du 20 avril 2021, tel que déposé  

  
Votation en direct : adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 12 avril 2022 
 
100% des membres ont voté en faveur de la recommandation. 
 

La proposition est adoptée. 
 
4. RAPPORT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 
Avant de faire un retour sur l’année 2022 et de livrer le rapport du conseil d’administration, le président, M. Denis 
Desforges présente les administrateurs formant ce conseil. 
 
- Moi-même, M. Denis Desforges, président 
- M. Pascal Audet, vice-président  
- Mme Suzanne Leduc, secrétaire 
- M. Gérard Bélanger, administrateur 
- Mme Jade Berthel-Peddle, administratrice                                  
- M. Laurent Charron, administrateur 
- Mme Pascale Cornut St-Pierre, administratrice 
- Mme Véronique Hotte, administratrice 
- Mme Jennifer Larouche, administratrice 
- Mme Marie-Andrée Leduc, administratrice  
- M. Serge Morin, administrateur   
- Mme Sylvie Sabourin, administratrice 
                                                             
Une fois la présentation des administrateurs effectuée, le président présente, au nom du conseil d’administration, une 
revue des principales réalisations de la Caisse pour l’exercice financier 2022. Un merci spécial est adressé au directeur 
général, M. Roger Lafrenière ainsi qu’à l’ensemble du personnel de la Caisse. De plus, le départ de certains membres 
sortant du conseil d’administration est souligné, soit, Mmes Véronique Hotte et Suzanne Leduc. Il les remercie 
sincèrement pour leurs loyaux services au sein de la Caisse et de la collectivité.   
 
5.        RAPPORT SUR LA SURVEILLANCE DES RÈGLES DÉONTOLOGIQUES  
 
Le président, Denis Desforges présente le rapport sur la surveillance des règles déontologiques au 31 décembre 2022. À 
la suite de l’analyse effectuée par le comité audit et déontologie et adoptée par le conseil d’administration : 
 

• Aucune situation de conflit d’intérêts n’a été constatée à la Caisse. 

• Tous les dépôts et les prêts accordés aux personnes intéressées à l’égard de la Caisse ont tous été consentis en 

conformité avec les règles déontologiques qui s’appliquent.  

• La Caisse n’a octroyé aucun contrat de fourniture de biens et de services à des personnes visées par le Code. 
 
 



 
 

 

6. RAPPORT ANNUEL AU 31 DÉCEMBRE 2022 
 
Avant de passer aux résultats de la Caisse, les membres écoutent une vidéo portant sur l’évolution des résultats 
financiers du Mouvement Desjardins. 
 
Par la suite, le directeur général, M. Roger Lafreniere présente, également à l’aide d’une vidéo, les états financiers 
couvrant la période de douze mois ayant pris fin le 31 décembre 2022. 
 
Une fois la vidéo terminée, M. Lafreniere fait un résumé des différents résultats présentés dans celui-ci. Les membres 
sont en mesure de constater que la Caisse est en excellente santé financière et bien capitalisée.  L’année 2022 a 
démontré de beaux excédents ainsi qu’un volume d’affaires en constante croissance et ce, dans un contexte 
économique incertain.  Il remercie son équipe qui jour après jour offre un service hors pair et pour leur travail acharné.  
 
Il remercie également les membres qui font de notre caisse une institution de choix dans la communauté en utilisant nos 
produits et services ainsi que pour leur confiance année après année.  
 
 
7. PRÉSENTATION DE L’UTILISATION DU FONDS D’AIDE AU DÉVELOPPEMENT DU MILIEU ET AUTRES 

ENGAGEMENTS DE LA CAISSE DANS SON MILIEU   
 
La présidente du comité gouvernance et éthique /coopération, Mme Jennifer Larouche, présente sous forme d’une 
vidéo, le bilan de la distinction coopérative démontrant différents engagements de la Caisse dans le milieu et l’utilisation 
du Fonds d’aide au développement du milieu pour l’année 2022. 
 
Après le visionnement de la vidéo, elle fait part aux membres des actions que la Caisse pose pour enrichir la vie des 
personnes et des communautés et de ses nombreux engagements, soit entre autres via son Fonds d’aide au 
développement du milieu et ses dons et les commandites.  
 
En février dernier, la Caisse a tenu une consultation auprès des membres via accèsD afin d’obtenir leur opinion sur 
différents sujets tels que les priorités d’investissement du Fonds d’aide au développement du milieu. Ces consultations 
qui sont effectuées aux trois ans nous permettent de prendre des décisions éclairées qui répondent à nos priorités 
d’investissement ainsi qu’aux différentes réalités sociodémographiques de notre région.  La politique d’investissement 
qui est disponible sur le site web de la Caisse a donc été mise à jour.  Les membres ont entre autres soulevé leur intérêt 
face aux secteurs de l’éducation, de la santé et les saines habitudes de vie ainsi que du soutien social et communautaire.  
 
Cette politique vise à assurer la transparence avec les membres et partenaires de l’utilisation qui est faite du Fonds 
d’aide au développement du milieu. Elle présente nos priorités d’investissement pour aider les promoteurs et 
demandeurs à connaître le type de projet attendu par la Caisse ainsi que le processus de réception et d’analyse des 
projets. 
 
La Caisse a poursuivi sa mission auprès de la jeunesse, entre autres avec le programme de bourses de la Fondation 
Desjardins; la caisse scolaire et le programme d’éducation financière Mes finances, mes choix. La Caisse est fière de 
contribuer à la réussite éducative des jeunes et d’encourager la persévérance scolaire, des notions qui sont au cœur de 
ses priorités depuis toujours. 
 
Mme Jade Berthel-Peddle présente par la suite le solde du Fonds d’aide au développement du milieu au 31 décembre 
2022. Ce solde est constitué des fonds qui étaient disponibles au 31 décembre 2021, auxquels a été ajouté un montant 
de 102 000 $ voté par les membres, lors de l’AGA 2022.  

 
Un montant de 119 000$ a été investi dans la communauté au cours de 2022, ce qui a permis une récupération d’impôt 
de 30 000$. Ainsi, le solde du Fonds d’aide au développement du milieu au 31 décembre 2022 se chiffre à 394 000$. 



 
 

 

 
8. PÉRIODE DE QUESTIONS AU CONSEIL D’ADMINISTRATION   
 
Le président, M. Denis Desforges ouvre officiellement la période de questions offertes aux membres présents en ligne. 
De plus, il précise qu’il est possible qu’au courant de l’assemblée certaines questions du même ordre soient répondues. 
Dans l’éventualité où certaines questions n’ont pas pu être répondues en direct, un suivi sera effectué dans les 
prochains jours. 
 
Aucune question n’est soulevée.  
 
9. PRÉSENTATION DES PROPOSITIONS SUR LE PARTAGE DES EXCÉDENTS QUI FERONT L’OBJET D’UN VOTE EN 
 DIFFÉRÉ (ristournes)  

 
Avant de passer à la présentation du scénario en vue de la votation en différé, une capsule vidéo portant sur la ristourne 
est présentée. Le président en profite pour vous préciser que le scénario qui est recommandé par le conseil 
d’administration est celui qui est estimé comme étant le plus avantageux pour l’ensemble des membres et la 
communauté et qu’il est totalement conforme aux encadrements applicables. 
 
Le directeur général, M. Roger Lafrenière présente la répartition des excédents. Il précise également que les montants 
présentés ont été arrondis pour fins de présentation. Voici donc la recommandation du conseil d’administration 
concernant la façon de les répartir : 
 

 
 



 
 

 

 
 
 

 
 
Aucune question n’est soulevée. Voici donc la proposition :  
 
SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST RÉSOLU d’adopter le projet de répartition des excédents et les taux 
de ristournes pour l'année se terminant le 31 décembre 2022, tels que présentés. 
 
Le président, M. Denis Desforges précise que cette proposition de l’assemblée, recommandée par le conseil 
d’administration, concernant la répartition des excédents annuels et les taux de ristournes, sera soumise au vote après 
les présentations et discussions de ce soir.  
 
Une présentation détaillée du processus de votation sera effectuée à la fin de l’assemblée.  
 
 
 
 



 
 

 

NOMINATION DES OFFICIERS POUR LA PÉRIODE D’ÉLECTION  
 
Puisque Madame Berthel-Peddle et moi-même ne sommes pas en élection cette année, j’agirai comme président 
d’élection et Mme Berthel-Peddle agira comme secrétaire d’élection. 

 
Madame Jade Berthel-Peddle, en remplacement du président du comité de mise en candidature, M. Serge Morin, 
présente le rapport du comité.  
 
Conformément à la Loi sur les coopératives de services financiers et le Règlement intérieur de la Caisse, l’appel de 
candidatures a été diffusé pour une durée de 20 jours, et ce, à partir du 16 janvier 2023 de la façon suivante : 

 
- affichage dans tous nos établissements; 
- diffusion sur nos canaux virtuels (microsite et page Facebook); 
- publicité dans les journaux locaux  
- affichage dynamique au siège social 
 
Pour l’assemblée générale de cette année, 4 postes sont à combler et la Caisse a reçu 5 candidatures qui répondent aux 
conditions et aux qualités requises par la Loi, le Règlement intérieur de la Caisse et le Code de déontologie de 
Desjardins.  
 
Comme indiqué dans l’avis d’appel de candidatures, nous vous rappelons que le conseil d’administration est plus 
particulièrement à la recherche de membres répondant aux critères suivants afin d’enrichir son profil collectif :  
 

• Communication 

• Santé et assistance sociale 

• Fabrication et construction  
 

De plus, afin de maintenir la parité au sein du conseil d’administration, celui-ci est principalement à la recherche de :  

• Trois (3) femmes  

• Un (1) homme 
 

Au niveau des groupes d’âge, le tout se résume comme suit :  

• Deux (2) personnes âgées de 50 à 64 ans 

• Deux (2) personnes âgées de 65 ans et plus 
 
Le président présente les 5 candidats éligibles à la fonction d’administrateur au sein du conseil d’administration. 
 

• M. Nicolas Deschatelets 

• Mme Suzie Lafontaine  

• Mme Marie-Andrée Leduc 

• Mme Sylvie Sabourin 

• Mme Julie St-Pierre 

 

Comme mentionné dans le rapport du comité de mise en candidature, le tableau-synthèse présente toutes les 
candidatures éligibles reçues et de quelles façons chacune d’entre elles vient répondre aux critères recherchés par le 
conseil d’administration pour atteindre son profil collectif cible.  Il est important de rappeler que les critères recherchés 
par le conseil d’administration ne sont pas obligatoires, il s’agit plutôt d’objectifs pour assurer la diversité et la 
complémentarité des compétences des administrateurs et administratrices. 



 
 

 

Les candidats sont alors invités à effectuer une courte présentation orale. Cette portion de l’assemblée est disponible en 
réécoute sur le site internet de la Caisse afin d’aider les membres à faire leurs choix.  
 

 
12.  PRÉCISIONS SUR L’EXERCICE DU VOTE SUR LES PROPOSITIONS DE PARTAGE DES EXCÉDENTS ET DE L’ÉLECTION 

PAR VOTATION  

 

Le président, M. Denis Desforges apporte certaines précisions sur le fait que certains votes seront effectués en différé au 
courant des prochains jours. Voici donc quelques explications sur l’exercice de vote qui se tient à compter de minuit. Il 
apporte aussi d’autres explications concernant la façon de voter via AccèsD.  
 
Les membres sont appelés à voter sur la répartition des excédents annuels (ristournes) ainsi que pour l’élection des 
membres du conseil d’administration 
 

Il rappelle que :  

 

 Seuls les membres de plein droit admis depuis 90 jours et plus peuvent voter.  

 La réécoute de l’assemblée est disponible par le biais du bouton « mon vote » dans AccèsD ou du lien accessible sur 

le site web de la Caisse. Même si des membres n’ont pas participé en direct, ils peuvent voter en toute 

connaissance de cause, car toute la documentation de référence est disponible sur le site web (ou sur demande 

auprès de la Caisse), incluant les rapports annuels/financiers complets ainsi que la présentation de chacun des 

candidats. Les membres peuvent réécouter la portion de l’assemblée où les candidats ont fait leur brève 

présentation orale. 

 Pour voter, les membres sont invités à se rendre sur AccèsD en ligne ou mobile et cliquer sur le bouton « Mon 

vote ». Des consignes claires sont disponibles pour enregistrer les votes. Ils peuvent accéder à la votation par le 

biais du site Internet de notre caisse, et même, sur la page d’accueil du Desjardins.com. 

 Pour être habiletés à voter, les membres doivent d’abord être inscrits au service AccèsD. Si ce n’est déjà fait, ils 

peuvent contacter la Caisse pour obtenir du support.  La plateforme de votation permet de confirmer que les 

membres répondent aux qualités requises en tant que membre de plein droit. 

 
Le président, M. Denis Desforges précise qu’à compter du 25 avril 2023 à minuit, la période de votation sera ouverte 
pour une période de 4 jours, soit jusqu’à 23h59 le 29 avril 2023.  
 
Voici également quelques précisions sur l’annonce des résultats et la levée de l’assemblée. Les résultats de vote 
demeurent confidentiels jusqu'au moment du dévoilement.  
 
Dans le 24 à 48 heures suivant la fin de la période de votation, les résultats des votes seront alors publiés sur le microsite 
de la Caisse et disponibles auprès de la Caisse. Comme mentionné précédemment, c’est ce qui mettra officiellement fin 
à l’assemblée générale annuelle de ce soir.   
 
Bien que le conseil d’administration estime que la proposition de partage des excédents sur laquelle les membres sont 
invités à voter est celle qui est la plus avantageuse pour eux et la communauté, il est important de savoir que si jamais 
cette proposition est rejetée, l’annonce du résultat de vote ne mettra pas fin à l’assemblée, cette dernière sera ajournée 
et sera reprise au cours des prochains jours.  Les membres seront alors invités à voter sur une nouvelle proposition qui 
leur sera soumise pour une nouvelle période de votation.  
 
 
 
 



 
 

 

13. SUIVI DES RÉSULTATS ET LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 
 
Le président, M. Denis Desforges donne des explications sur la publication des résultats. Une fois la période de votation 
terminée et les résultats affichés sur le microsite de la Caisse, ceux-ci sont divulgués sur les différents canaux de 
communications de la Caisse. 
 
Le président, M. Denis Desforges remercie les membres pour leur participation à l’assemblée générale annuelle à 
distance. Il en profite finalement pour remercier tous les administrateurs et le personnel de la Caisse pour leur 
engagement au quotidien afin de toujours mieux servir nos membres et clients.  
 
Il souhaite bonne chance aux candidats qui sont en élection.  
 
À l’issue de la période de votation auprès des membres, ceux-ci ont exercé leur droit de vote.  
 
Voici les résultats obtenus à l’égard des scénarios recommandés par le conseil d’administration. 
 
RÉPARTITION DES EXCÉDENTS ANNUELS (RISTOURNES) 
 
97,62% des membres ont voté en faveur de la recommandation. 

La proposition est adoptée. 
 
 
VERSEMENT DE RISTOURNES PROVENANT DE LA RÉSERVE POUR RISTOURNES ÉVENTUELLES ET SUR LE VERSEMENT DE TOUTE SOMME AU 

FADM ET DES TAUX DE RISTOURNES  
 
92,88% des membres ont voté en faveur de la recommandation. 

La proposition est adoptée. 
 
ÉLECTION DES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  
 
Au terme de la période de votation du 29 avril, les 4 candidats élus sont :  

 

• Nicolas Deschatelets (élue) 
• Marie-Andrée Leduc (réélue) 

• Sylvie Sabourin (réélue) 

• Julie St-Pierre (réélue) 
 

Les résultats des votes en différé ayant été publiés sur le site Internet de la Caisse, l’assemblée générale est 
officiellement levée le 30 avril 2023 à 23h59. 

 
 
 
 
 

 


